



Ahora sí, hay batalla en la CDMX

Reyertas internas en la oposición y primeros guiños morenistas a la clase media

Liderazgos, mensajes y partidos



En un principio, Rubalcava usó la estructura de Sandra Cuevas (de la que el priista carece) para difundir su inconformidad con la selección de facto de Taboada; pero Cuevas, con esa combinación de tozudez, suerte e incluso imprudencia, terminó imponiéndose como líder de la revuelta interna

Taboada se quedó con la candidatura, pero Sandra Cuevas logra una posición de fuerza para negociar al interior del Frente

En el inicio, fue Adrián Rubalcava quien lideró la cruzada contra un método que dejó en terreno panista la candidatura opositora a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. En un principio, Rubalcava usó la estructura de Sandra Cuevas (de la que el priista carece) para difundir su inconformidad con la selección de facto de Taboada; pero Cuevas, con esa combinación de tozudez, suerte e incluso imprudencia, terminó imponiéndose: mientras Rubalcava reculaba y regresaba al PRI después de

renunciar, la alcaldesa de Cuauhtémoc se paró firme y advirtió que sus *Diamantes*, la decena de motociclistas que la acompañan siempre, bloquearán las campañas de precandidatos que sean juzgados como "políticos oportunistas". ¿Un crucigrama para los morenistas? Pues sí, pero incluso más riesgoso para Taboada.

"Mi territorio"

Cuevas y sus allegados tienen dos fortalezas notables. La primera son las ligas con una muy buena diversidad de actores políticos.

Para nadie es un secreto que Cuevas cumplió lo que le sentenció a Lola Padierna y René Bejarano y, efectivamente, los desterró de la palestra política. No sólo eso, sino que las redes de aquellos profesionales del corporativismo le pertenecen ahora a la alcaldesa.

Cuevas, originalmente proveniente del PRD, ganó la votación de 2021 gracias a la captación de morenistas, entre los que se cuentan nada menos que sectores afines con el senador Ricardo Monreal. Respecto a esto, también es importante resaltar

que, una vez más, la jugada en la que Rubalcava falló, fue ejecutada con maestría por Cuevas y su equipo: el rompimiento del alcalde de Cuajimalpa con el Frente fue fogueo de un día. Cuevas sólo "pausó" su relación con la oposición, pero panistas, priistas y perredistas tienen claro que ella puede movilizar cuadros y, en su caso, tender puentes con el oficialismo. Es un riesgo real para la oposición.

Una segunda fortaleza, quizás aún no plenamente valorada, es el personaje en sí. Quizás me-

nospreciada al interior de la liga opositora de Alcaldes (con la clara excepción de Lía Limón), en donde los grados académicos y las personalidades más sobrias dominan, Cuevas ha hecho patente que puede ser el tipo de *política alterna* a la que, para bien o para mal, se sienten tan atraídos hoy en día los votantes. Samuel García no le gana en los desplantes informales; va a la par de Brugada en raíces populares y es tan efectiva como lo fue García Harfuch en levantar evocaciones románticas en redes sociales.

Cuevas, entrona, irreverente y (también) con suerte, tiene aún en jaque interno al Frente que ahora tendrá que negociar con ella si no quiere problemas •

(Textos de Arturo Ramos)



"¿De verdad quieren lo de Iztapalapa para toda la CDMX?"

Santiago Taboada ha comenzado la cruzada "Va x la Ciudad de México" tocando alcaldías como Xochimilco en las que Morena claramente ha dejado a deber.

El Güero Taboada, a diferencia de lo vivido por Xóchitl Gálvez, ha podido apoyarse en las estructuras del PAN, PRD y del PRI para sus eventos y así, cobijado, lanza su mensaje inicial: "pensemos en quienes no viven en Benito Juárez, en quienes viven en Iztapalapa, en la Gustavo A. Madero o en Iztacalco", le señaló a Crónica en algún encuentro en corto, "¿de verdad alguien cree que la ciudadanía de esos lugares no tienen ganas de tener los avances que hemos logrado en Benito Juárez?".

Agrega la crítica al gobierno central que "tiene los servicios públicos en el abandono y por eso la CDMX debe despertar".

Taboada visita Xochimilco en sus primeros días de proselitismo, se trata de una al-

caldía devastada por una administración que permitió crecer el ambulante, el desorden microbusero y dejó que la basura domine en mercados y canales. "Xochimilco es el reflejo de que la ciudad no está caminando bien y queremos decirle a todos que sí hay de otra, que sí hay otra manera de vivir en esta ciudad", lanza el virtual candidato opositor ante un auditorio en el que se incluyen militantes de base de los tres partidos coaligados, peor también diputados locales y de organizaciones como la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos y de la Confederación Nacional Campesina.

Aferrándose a esta estrategia en el arranque de campaña, expone tácitamente a la administración Sheinbaum como incompetente, a la que lo mismo se le caen el Metro que cierra estancias infantiles en contra de los grupos vulnerables a los que dice defender.

Y remata para llegar al centro de su mensaje: "Hay dos proyectos que gobernaron partes de la ciudad en los últimos seis años", relata en cada parada de sus giras, "uno que hizo de una parte de la ciudad, Benito Juárez, el lugar más seguro y con más calidad de vida en el país; ese proyecto yo lo encabezé durante seis años". Y viene el cotejo:

"Hay otro proyecto que todos conocemos bien, del que yo les digo lo siguiente: he tenido la oportunidad de estar muchas veces en la Iztapalapa de Morena, está insegura, no tiene servicios, sabemos que hay zonas que no tienen ni drenaje ni agua. Yo no quiero eso para toda la Ciudad de México, yo quiero que, sin importar en qué alcaldía vivamos, todos tengamos calidad de vida y calidad de los servicios públicos. Les tenemos que mostrar cómo se gobierna y cómo construye una igualdad para arriba y no para abajo" •



Un objetivo claro: caerle muy bien a la clase media

Clara Brugada ha entendido que, como en estas mismas páginas se señaló, su objetivo central debe ser la clase media: los votos populares los tiene garantizados, los de clase alta casi le son refractarios, así que una eventual victoria pasa por convencer a las clases medias que ni es una radical ni gobernará sólo para los grupos de menos renta.

Y Clarita, como le llaman sus allegados, ha lanzado un mensaje que incluso choca con el maniqueísmo del Presidente:

“Queremos que la CDMX sea una Ciudad de clases medias, porque eso significa que vamos a tener menos pobres, que vamos a combatir desigualdades y que toda la población tiene servicios públicos básicos”. Brugada señala además que nació en la Alcaldía Benito Juárez (la de Taboada) y que la vida y sus convicciones sociales la llevaron a Iztapalapa. Pero en su discurso ambas alcaldías tienen hoy cabida: “Esto es lo que queremos y por eso pensamos que debe haber una reconcilia-

ción de esta ciudad, lograr una ciudad para todos y todas”.

Evita críticas a las aspiraciones de la clase media y su ataque a “la derecha”, que también lo hace, es bastante más elaborado que la que se escucha en las mañaneras: “la derecha ha dividido, lo primero que hizo fue dibujar una frontera, excluyendo ciudadanos”, arenga en referencia al mapeo Oriente-Poniente que la oposición usó luego de las elecciones de 2021 para mostrar sus avances.

Alianzas en el oriente

Clara Brugada no ha descuidado su presencia en Iztapalapa, una alcaldía que representa 600 mil votos y que, si bien sigue siendo el bastión duro de Morena, tiene zonas en donde el número de votos combinados de PRI y PAN fue similar en 2021 lo logrado por los aliados.

De allí que un encuentro de Brugada durante esta semana



haya resultado significativo: El senador Gabriel García (foto inferior), creador de las redes denominadas Servidores de la Nación y quien está interesado en competir por la candidatura morenista en la alcaldía, se presentó ante ella para hablarle de la necesidad de que la 4T pase de la movilización a la administración eficiente. En sus aspiraciones, García podría beneficiarse de las cuotas de género,



pues está abierta la posibilidad de que Morena postule un varón a la alcaldía más poblada de la CDMX.

Así los primeros días muestran que la estrategia de Brugada apunta claramente a la clase media y a convertir el famoso mapa Oriente vs Poniente en una prueba de que la idea de esa confrontación está en la cabeza de la oposición y no en la suya •

La otra vía

Cherto, el gran beneficiario de un eventual ascenso de Samuel García

Cuando Salomón Chertorivski habla del gobierno de Nuevo León, alude sobre todo a los equipos de trabajo que creó el gobernador Samuel García para desarrollo económico, la atracción de inversiones, para bienestar y salud, así como para infraestructura.

Cherto estuvo involucrado en el armado de esos equipos

técnicos de gobierno. Es curioso, pero Cherto habla más de la capacidad administrativa del gobierno de Nuevo León que del propio Samuel García.

Y sí, García y Chertorivski, investidos respectivamente como candidatos a la Presidencia y al Gobierno de la Ciudad de México, tienen claras diferencias en las ideas fuerza que lanzan al ciudadano.

El primero no tiene empacho en apoyarse en la capacidad comunicativa de su esposa Mariana, al emitir mensajes destinados sobre todo a redes sociales y con los que rompe continuamente las prohibiciones del INE (como la de no hacer propuestas de gobierno, ciertamente algo hipócrita a estas alturas).

En contrapartida, el aspirante de Movimiento Ciudadano al Gobierno de la CDMX suele ser mucho más serio y cuidadoso con las formas, al punto de que ha tratado de no hacer campaña antes de los tiempos estable-

cidos por la legislación.

Pero esto no significa incompatibilidad; de hecho, la conjugación de ambos talentos políticos parece estar cerca, en beneficio mutuo, durante la primera visita de Samuel García a la capital.

Si bien a estas alturas las encuestas se muestran muy dispares entre sí, lo que es un hecho es que el neoleonés ha logrado su primer objetivo: llamar la atención. Esto abre un camino interesante para el partido naranja. García, nativo de Nuevo León, a la fecha sólo cuenta con Jalisco como el otro gran centro de apoyo a su candida-

tura, pero tiene ahora la posibilidad de llegar a la Ciudad de México generando expectación previa, especialmente entre votantes jóvenes. Cherto pretende impactar en ese mismo conglomerado de votantes, por lo que presentarse al lado de Samuel en la próxima visita le resultaría muy productivo. Es una ecuación en la que todos los naranjas ganarían: Samuel al lograr un tercer polo de atracción estatal del voto, Cherto al subirse al impulso de García y darse a conocer entre los capitalinos que —está convencido— buscan una tercera vía del voto •



García, Chertorivski y Mariana.

García y Chertorivski tienen claras diferencias en las ideas fuerza que lanzan a su auditorio: el primero opta sobre todo por mensajes destinados a un gran público en redes sociales, rompe las prohibiciones del INE (ciertamente hipócritas a estas alturas del partido) de evitar hacer propuestas de gobierno, en tanto el candidato a la ciudad suele ser mucho más recatado y cuidadoso con las formas

En la ecuación, todos los naranjas ganan: Samuel al lograr un tercer polo de atracción estatal del voto; Cherto al aprovechar el impulso de García, presentarse a su lado y darse a conocer entre los capitalinos